
Vivre à Argentat 
#n°1
Déc.
2020

La Mairie en 
action

P 5 P 14

Transition 
écologique

Portraits 
d’entrepreneurs

P 17 P 20

Histoires 
d’Argentat

Mag’

Le magazine de la commune d’Argentat-sur-Dordogne

sur-Dordogne



2 VIVRE À ARGENTAT-SUR-DORDOGNE • NUMÉRO 1 • Décembre 2020

Infos pratiques

Adresses utiles

Nouvelles P ermanences

Communauté de Communes Xaintrie Val 
Dordogne
Rue de Turenne - 19400 Argentat-sur-Dordogne
Tel : 05 55 91 01 75
Ses missions : développement économique et territorial, 
déchets, tourisme, urbanisme, petite enfance et jeunesse, 
social et culture
www.xaintrie-val-dordogne.fr 

Maison Solidarité Départementale 
d’Argentat
7 Bis Avenue du 11 Novembre - 19400 Argentat-sur-
Dordogne
Tel  : 05 19 07 82 01
Vous y trouverez des professionnels répondant aux 
missions de Protection Maternelle Infantile, d’Aide 
Sociale à l’Enfance, aux problématiques de logement et/
ou budgétaires, d’insertion (allocataires du RSA). 

Trésorerie d’Argentat 
8 rue de la Françonnie - 19400 Argentat-sur-Dordogne
Tel : 05 55 28 81 73
Ouvert du lundi au vendredi de 8h45 à 12h15. 
Egalement sur rendez-vous

Maison de Santé Pluriprofessionnelle
7 Rue Emmanuel Berl, 19400 Argentat-sur-Dordogne
Horaire de 8h à 19h
www.maisondesanteargentat.fr

Déchetterie 
Adresse  : Bondigoux - 19400 Argentat-sur-Dordogne
Tel : 05 55 28 96 50
Du Lundi au Samedi : 8h30 à 12h et 13h30 à 17h

Le Centre communal d’action sociale 
(CCAS) 
Le CCAS se mobilise principalement dans la lutte contre 
l’exclusion (notamment aides alimentaires) et le soutien 
au logement pour les personnes vulnérables
Adresse : 20 Avenue Pasteur - 19400 Argentat-sur-Dor-
dogne

Permanence des élus
à la Mairie - Tel : 05 55 28 96 50
tous les samedis matin de 10h à 
12h, le Maire vous reçoit, sur ren-
dez-vous

Permanence du conciliateur de justice
Les jeudis toute la journée sur rendez-vous à la Mairie à partir du 3 dé-
cembre 2020. Contact :  Madame Stéphanie NEYRAT au 07 50 04 61 50
Le conciliateur de justice a pour mission de permettre le règlement à l’amiable 
des différends qui lui sont soumis.  Il est chargé d’instaurer un dialogue entre 
les parties pour qu’elles trouvent la meilleure solution à leur litige, 
qu’elles soient personnes physiques ou morales.

Pour retrouver les autres permanences de la CPAM, de l’ADAPAC, de l’INSUP, de l’ADIL, de la CMPP, de Cap Emploi, 
de Pôle Emploi ou de la Mission Locale, rendez-vous sur le site internet de la Mairie. 

Magazine d’Argentat-sur-Dordogne n°1 - Édité à 1900 exemplaires. Directeur de la publication : Sébastien Duchamp. Ont 
participé à ce numéro : Frédéric Pesteil, Stéphane Alègre, Joël Salle. Imprimé par Maugein Imprimeurs à Tulle. Conception/
rédaction : Agence Com sur un Plateau. Crédits photos : Pauline Vergne - El quetzal (couverture - marché d’Argentat-sur-
Dordogne), Fotolia, DR. Numéro ISSN : en cours. 
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Édito
Une équipe 
municipale au 
travail

Au nom de 
notre nouvelle 
équipe muni-
cipale, j’ai le 
plaisir de vous 

présenter ce premier numéro revisité du «Vivre à Argen-
tat-sur-Dordogne». Nous avons fait le choix de modifier 
sa conception et d’orienter les sujets sur les hommes et 
femmes, acteurs de notre commune d’ARGENTAT-SUR-
DORDOGNE. Nous continuerons, au fil de ses pages, de 
vous tenir informé des travaux en cours et à venir dans 
notre ville, issus de la volonté des commissions et comi-
tés consultatifs. Ces groupes de travail accueillent tous 
les Argentacois qui ont souhaité s’engager aux côtés des 
élus. Cette démarche se veut participative et souhaite 
mettre en valeur vos préoccupations.
Vous prendrez connaissance, à la lecture de cette édi-
tion, de la liste des membres composant ces commis-
sions. D’ores et déjà, chacune d’entre elles a pu se réunir 
en prenant en compte, comme base de travail, les orien-
tations présentées lors de notre campagne. 
Il s’agit de :
• La poursuite des actions en faveur de la biodiversité en 
accentuant la végétalisation dans notre bourg et en pré-
servant la qualité des eaux de notre rivière ;
• Mettre en place les circuits pour une alimentation 
saine et locale, en commençant par celle de nos enfants, 
avec la création à terme d’un jardin agricole communal ;
• Installer des aménagements cyclables dès l’entrée de 
ville avec les travaux prochains de l’Avenue Foch qui de-
vront s’étendre, par la suite, à tout le centre-ville ;
• La volonté d’accompagner nos commerces et entre-
prises, aux côtés de la Communauté de Communes XVD, 

et particulièrement les plus fragiles suite aux incidences 
du confinement. Le «chèque solidaire argentacois» a ain-
si profité, dès le mois de juin, à 57 commerces du centre-
ville ;
• Accroître les liens de solidarités avec l’ensemble de la 
population ;
• Soutenir nos associations et leurs bénévoles. La créa-
tion prochaine d’une nouvelle salle dédiée à la danse et à 
l’expression corporelle va dans ce sens ;
• Maintenir les effectifs de nos écoles, protéger la petite 
enfance et investir pour de bonnes conditions d’accueil ; 
• Se rapprocher de nos jeunes pour comprendre leurs 
besoins et aménager pour eux les équipements de de-
main ;
• Développer, pour nos aînés et les personnes dépen-
dantes, un pro-
gramme d’habi-
tat adapté en 
centre-ville, et 
proposer des 
activités néces-
saires à leur épa-
nouissement ;
• Créer un pôle 
culturel et patri-
monial ouvert à tous.

Ces grandes lignes ne sont sans doute pas exhaustives 
mais elles dressent les priorités de notre mandat. Du 
pain sur la planche et nous comptons l’aborder avec vous 
et pour vous. Je ne peux clore cet édito sans vous remer-
cier de la confiance que vous nous avez témoignée lors 
du scrutin du mois de mars. Des remerciements que nous 
souhaitons vous renouveler, nous l’espérons, lors des 
prochains vœux pour la nouvelle année qui s’annonce. 
En attendant et au nom du Conseil Municipal, je vous 
souhaite de passer de belles fêtes de fin d’année.

Sébastien DUCHAMP
Maire d'Argentat-sur-Dordogne
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 « Nous avons fait le choix 
de modifier la conception du 

magazine et d’orienter les sujets 
sur les hommes et femmes qui 

font vivre notre commune »

Informations pratiques             p 3, 22 et 23

La Mairie en action                  p 5 à 13

La transition écologique en route         p 14  à 16

Portraits d’entrepreneurs           p 17 à 19

Histoires d’Argentat           p 20 à 21

Hôtel de Ville
Avenue Pasteur - BP 48
19400 Argentat-sur-Dordogne
Tél : 05 55 28 10 91 - Fax  : 05 55 28 81 26
mairie@argentat-sur-dordogne.fr
www.argentat-sur-dordogne.fr
Ouvert du lundi au vendredi de 9h à 12h 
et de 14h à 17h30
et le samedi matin de 9h à 12h
Mairie annexe
Saint-Bazile-de-la-Roche
Tel : 05 55 29 12 11
mairie.st-baziledelaroche@wanadoo.fr
Ouvert le lundi, mardi, jeudi, vendredi de 
10h à 12h et le mercredi de 8h à 12h. 
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La Mairie en action

Qui sont vos  élus ? 

Sébastien Duchamp
Maire

Chef d’entreprise
50 ans

Annie Reyner
1ère adjointe
Retraitée de 

l’Éducation Nationale
66 ans

Patrick Reynes
2ème adjoint

Responsable d’agence 
CFBL Argentat

44 ans

Fabienne Montalti
3ème adjointe

Responsable mission 
CD 15 
35 ans

Jean Dabertrand
4ème adjoint

Retraité ERDF
67 ans

Sophie Mignard
5ème adjointe

Chargée de mission
51 ans

Jean-Marie Brigoulet
6ème adjoint

Maire Délégué
Retraité de BorgWarner

64 ans

Eliette Baudry
Conseillère 
Retraitée de 

l’Éducation Nationale
75 ans

Dominique Ferracci
Conseillère 

Assureur en retraite

71 ans

Claude EVEZARD
Conseiller

Retraité de la 
Fonction Publique

65 ans

Jean-Paul Chevalier
Conseiller
Retraité de 

l’Éducation Nationale
63 ans

Régis Van Nieuwenhuyse
Conseiller
Retraité de 

la Fonction Publique
63 ans

Éric Remond
Conseiller
Retraité de 

la Fonction Publique
61 ans

Nathalie Galwski
Conseillère 

Aide-soignante
MAS-Mercoeur

56 ans

Richard Glenz
Maire Délégué 

Conseiller
Enseignant EATP 

d’Egletons
49 ans
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La Mairie en action

Marie-Noëlle Constant
Conseillère

Aide soignante
48 ans

Géraldine Vergne
Conseillère

Mère au foyer
46 ans

Nora Grenier
Conseillère

Auxiliaire de vie 
sociale
46 ans

Emmanuel Blateau
Conseiller

Prototypiste aux 
Sièges d’Argentat

46 ans

Gaëlle Dessrprit
Conseillère

Employée de commerce
Bâtiland-Farges

46 ans

Mainell Blaudy
Conseillère

Educatrice spécialisée
Aide sociale à l’enfance

31 ans

Valentin Carreau
Conseiller

Négociateur 
immobilier

27 ans

Jacques Joulie
Conseiller d’opposition

Retraité de la DDE
73 ans

Josiane Piémontésie
Conseillère d’opposition

Retraitée de la 
Fonction Publique

68 ans

Jean Claude Leygnac
Conseiller d’opposition

Retraité
 Kinésithérapeute

67 ans

Laurence Briançon
Conseillère d’opposition

Comptable 
Ressources humaines

54 ans

Francis Lafon
Conseiller d’opposition

Négoce et gestion 
international

53 ans

En chiffres
14  hommes

13 femmes

27 élus

Qui sont vos  élus ? 
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La Mairie en action

Commission 
Éducation et 

loisirs
Membres : Annie REYNIER, Mainell 

BLAUDY, Eliette BAUDRY, Dominique 
FERRACCI, Gaëlle DESSERPRIT, 

Géraldine VERGNE, Jean-Paul 
CHEVALIER, Nora SAIDI

Commission Urbanisme et Environnement
Membres : Patrick REYNES, Claude EVEZARD, Sophie MIGNARD, Jean DABERTRAND, Eliette 

BAUDRY, Emmanuel BLATEAU, Jean-Paul CHEVALIER, Francis LAFON, Jean Claude LEYGNAC, 
Jacques JOULIE, Annie REYNIER, Géraldine VERGNE, Mainell BLAUDY

Commission Revitalisation 
du Centre-Ville

Membres : Patrick REYNES, Claude EVEZARD, 
Régis VAN NIEUWENHUYSE, Nathalie GALEWSKI, 

Géraldine VERGNE, Emmanuel BLATEAU, Francis 
LAFON, Jean DABERTRAND, Josiane PIEMONTESI, 

Fabienne MONTALTI, Valentin CARREAU
Les membres de cette commision font également 

partie de la commission élargie des foires et marchés 
et des rapports avec les commerçants

 

Commission Finances et 
Ressources Humaines

Membres : Fabienne MONTALTI, Dominique FERRACCI, Jean 
DABERTRAND, Jean-Marie BRIGOULET, Régis VAN NIEUWENHUYSE, Eric 

REMOND, Francis LAFON, Laurence BRIANÇON, Josiane PIEMONTESI, 
Patrick REYNES, Annie REYNIER

Commission Travaux et Voirie
Membres : Jean DABERTRAND, Richard GLENZ, Jean-Marie BRIGOULET, 

Eliette BAUDRY, Eric REMOND, Josiane PIEMONTESI, Patrick REYNES

Commission Solidarité
Membres : Annie REYNIER, Mainell BLAUDY, 

Valentin CARREAU, Eliette BAUDRY, Dominique 
FERRACCI, Géraldine VERGNE, Marie-Noëlle 

CONSTANT

Commission Citoyenneté et Culture
Membres : Sophie MIGNARD, Nathalie GALEWSKI, Valentin CARREAU, Régis VAN NIEUWENHUYSE, Géraldine VERGNE, Fabienne MONTALTI

Commission Vie associative 
et Animation

Membres : Jean-Marie BRIGOULET, Régis VAN NIEUWENHUYSE, Eliette 
BAUDRY, Gaëlle DESSERPRIT, Nathalie GALEWSKI, Claude EVEZARD, 

Dominique FERRACCI, Nora SAIDI, Eric REMOND, Géraldine VERGNE, Jean-
Paul CHEVALIER, Annie REYNIER

Education et Loisirs

Les délégations 
Conseil d’École Élémentaire :
Annie REYNIER et Patrick REYNES
Conseil de l’École Maternelle  : 
Annie REYNIER etGéraldine VERGNE
Syndicat des Eaux des deux Vallées : 
Titulaires : Jean-Marie BRIGOULET et 
Richard GLENZ ; Suppléants : Jean-Paul 
CHEVALIER et Eric REMOND
Fédération Départementale 
d’Électrification et d’Énergie de la 
Corrèze (FDEE19)  :   Titulaires : Jean 
DABERTRAND et Richard GLENZ ; 
Suppléants : Jean-Marie BRIGOULET et 
Jean-Paul CHEVALIER
Conseil d’Administration de la Caisse 
des Écoles : 
Annie REYNIER,  Eliette BAUDRY,  Gaëlle 

DESSERPRIT
Centre Communal d’Action Social 
(CCAS)  : 
Mainell BLAUDY, Nathalie GALEWSKI, 
Nora SAIDI,  Jean Claude LEYGNAC,  
Annie REYNIER,  Eliette BAUDRY
Conseil d’Administration de Jeanne 
d’Arc : 
Annie REYNIER
Conseil d’Administration du Collège : 
Titulaires : Eliette BAUDRY et 
Mainell BLAUDY; Suppléants : Gaëlle 
DESSERPRIT et Jean-Paul CHEVALIER
Conseil d’Administration de l’Ehpad : 
Josiane PIEMONTESI et Nathalie 
GALEWSKI 
Correspondant défense : Richard GLENZ

Commission Locale des Charges 
transférées : 
Titulaires : Josiane PIEMONTESI, 
Fabienne MONTALTI et Patrick 
REYNES. Suppléants  : Valentin 
CARREAU, Géraldine VERGNE et Jean 
DABERTRAND
Commissions de Bassin-Versant du 
SMDMCA : 
• Bassin-versant Dordogne moyenne - 
Maronne aval - petits affluents :
Délégué titulaire, Josiane PIEMONTES; 
Délégué suppléant : Valentin CARREAU
• Bassin-versant Dordogne Souvigne :
Délégué titulaire : Richard GLENZ, 
Délégué suppléant : Valentin CARREAU

Commissions & délégations
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La Mairie en action

Démocratie participative 
Le 26 mai 2020, l’équipe municipale adoptait la Charte de la démocratie impliquante. Concrètement, il s’agit,  en face d’un 
problème à résoudre ou un défi à relever, de considérer le citoyen non comme un usager, un client ou un bénéficiaire mais 
comme un acteur capable d’initiative et porteur de solutions. Elle suppose donc une responsabilisation de la population. 
Elle se distingue de la démocratie participative qui renvoie à une consommation de l’action publique locale qui ne pourrait 
conduire qu’à un cahier de doléances. Autrement dit, votre avis compte ! Explications.  

La Municipalité entend 
répondre, à travers cette 
charte à trois objectifs  : 
• Améliorer la gestion 
par une réponse adaptée 
aux besoins des habitants 
et l’implication dans les 
échanges de compétences ; 
• Transformer le rapport 
social en renouvelant le 
lien social entre les parties 
prenantes d’un projet ;
• Renouveler la démocratie 
en modifiant les rapports 

entre acteurs « agissant  » et usagers « subissant  » de 
manière à trouver des solutions durables que les acteurs 
s’approprient. 
Pour y répondre, plusieurs niveaux de participation des 

habitants ont été définis. 
À commencer par l’information, le premier niveau qui, 
via de nombreux supports et canaux d’informations 
(magazine municipal, site internet, réseaux sociaux, 
panneaux d’informations, applications mobiles et 
retranscription des comptes-rendus de Conseils 
Municipaux),  permet à chacun de connaître les avancées 
et projets. 
Vient ensuite la phase d’écoute organisée 
individuellement par des permanences du Maire et 
des adjoints ou collectivement par la mise en place de 
réunions de quartier. Le troisième niveau permet aux 
habitants de s’exprimer sur un sujet, un projet ou une 
problématique donnés. Enfin, la concertation est mise 
en oeuvre avec l’objectif d’échanger et de discuter pour 
une prise de décision consensuelle et partagée. 
Si vous souhaitez prendre connaissance de la charte, 
elle est consultable en Mairie et sur le site internet. 

1 
 

   
 
 

 

27 MAI  
 

 
 

Commune d’Argentat-sur-Dordogne 
 

CHARTE  
DE LA 
DEMOCRATIE  
IMPLIQUANTE 

MAI 2020 

Un jardin partagé collectif ? 

Vous ne disposez pas de jardin ou sa taille est trop petite et vous 
souhaitez vous impliquer dans un jardin collectif ? 
N’hésitez pas à le faire savoir auprès de Martine Prodel au 05 55 
28 94 12 ou par mail mairie@argentat-sur-dordogne.fr

Le 3 octobre dernier une 
dizaine de personnes se 

sont réunies pour le premier 
nettoyage participatif du  

cimetière avec un objectif : 
zéro pesticide ! 
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La Mairie en action

Les comités consultatifs, 
on vous exp lique ! 

Les comités consultatifs ont pour objectif, comme évoqué précédemment, de permettre aux habitants de s’exprimer sur 
un sujet, un projet ou une problématique donnés. Ils constituent le troisième niveau de la concertation. Certains ont d’ores 
et déjà été organisés, d’autres sont en cours. Voici la présentation des différents comités dans lesquels sont présents, 
habitants, élus et agents de la Mairie. 

Comité Éducation 
et loisirs

Membres : LECANU Aurélie - MIGOT-
TEULIERE Sandrine - FIOUX Samuel 

- COULOUMY Carole - DIDAT Sabine - 
VERT Laurence - Françoise HEINRICH

Comité Urbanisme et Environnement
Membres : SERINGE Jean-Jacques - RIBERT Grégoire - BONENFANT Marc - DENOIX Valérie - 

MONS Kévin - ARMENAUD William 

Comité Revitalisation du 
Centre-Ville

Membres : POUGET Louis - MONS Kévin - BLANCHE 
Audrey - MESPOULET Jean-Jacques - CAZE Gérard 

- FIOUX Samuel

Comité Travaux
Membres : RIBERT Grégoire - CAUX Roger - SALESSE Josette - BOUTET 

Frédéric - ALAPHILIPPE Jean-Claude - PERROT Michel

Comité Animations
Membres : FAURIE Jean-Patrick - RICHARD Francis - VIALLE Paulette - 

AUZELOUX Michel - Fabrice GOMERIEUX - MEILHAC Julie

Comité Solidarité
Membres : PARLANT-VABRE Rachel - FAURE Marie-
Claude - FAURIE Lucienne - EYRIGNOUX Christiane 

- PASANAU Luce - MALLET Nathalie

Comité Citoyenneté et Culture
Membres : MAJA Carole - FEOLA Véréna - ESTRADE Michel - DUCHENE Alexandra - VERGNE Pauline - GARNIER Sophie - HEINRICH Françoise

Comité Vie associative 
Membres : MONS Thierry - COUSTY Christian - MIRAMBEAU Eric - HOUTE 

Samuel -  EYRIGNOUX Armelle

Ils témoignent
«Je suis passionnée par le sujet de 
l’aménagement et de l’urbanisme sans 
être professionnelle du domaine. Ce 
que j’ai apprécié, c’est l’ouverture 
d’esprit des Comités. Les élus et 
agents étaient transparents sur leurs 
contraintes et leurs avancées. Et puis 
nous avons pu donner notre avis au 
démarrage du projet. Enfin, moi qui 
pensais tomber avec des gens fermés 
qui allaient nous remettre à notre 
place, cela n’a pas du tout été le cas, au 
contraire !» 
Valérie D. 

«En échangeant avec les élus lors 
d’une rencontre en ville et figurant 
sur une liste d’opposition, cette 
démarche m’a plu car, ancien chargé 
d’études au Ministère de l’Écologie, 
ces problématiques entrent dans mon 
domaine de compétences. 
Ces comités sont une bonne chose. Ils 
permettent de parler librement et de 
donner. Et puis comme nous sommes 
en petit comité, nous disposons d’une 
grande liberté d’expression et le 
dialogue est constructif. » 
Marc B.

« Je regrettais jusqu’à présent 
un manque de concertation de la 
population qui me semble pourtant 
primordiale. Elle permet  de réunir 
des compétences de tous horizons. Et 
puis, n’est-ce pas du dialogue que naît 
la richesse ? 
En tant qu’ancien collaborateur en 
DDE et DDT, je peux ainsi apporter 
mes connaissances et compétences. 
Reste aux élus et agents de maintenir 
une transparence et une mobilisation 
des Comités le plus en amont. » 
Jean-Jacques S.
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Eau potab le et assainisse-
ment : la facture baisse ! 

Une bonne nouvelle pour les habitants :  à compter du 1er janvier 2021, la gestion du réseau d’eau et d’assainissement 
collectif, géré depuis 30 ans par Véolia, le sera désormais par Saur, spécialiste du secteur en zone rurale. Explications.

L’assainissement collectif et l’adduction d’eau étaient 
gérés par Véolia depuis 30 ans. Le contrat arrivant à 
échéance le 31 décembre 2020, les élus se sont emparés 
dès 2019 du dossier afin de trouver une solution optimale 
pour les Argentacois. Ils se sont adjoints, pour ce faire, les 
services d’un bureau d’étude spécialisé. 

Très rapidement s’est posée la question de conserver ce 
service en délégation de service public ou de le déléguer 
dans le cadre d’une régie. Des études comparatives ont 
été menées, en adaptant les solutions possibles aux 
besoins de usagers.  C’est donc en février que le projet a 
été validé, à l’unanimité, de conserver la Délégation de 
Service Public, cette solution offrant plus de garanties sur 
les questions essentielles : qualité du service, pérennité 
de l’entretien des installations et cohérence des tarifs. 
Par la suite, une consultation a été mise en œuvre durant 
le premier confinement pour une concession unique 
(ce qui n’était pas le cas avant) sur la gestion à la fois de 
l’adduction d’eau et de l’assainissement. Deux entreprises 
se sont positionnées : Saur et Véolia
Après d’âpres négociations et de nombreux allers-retours 
les élus ont négocié les meilleurs tarifs et garanties et 
c’est finalement la société Saur qui a remporté le contrat. 

Mais concrètement qu’est-ce que ça va changer ? 
Côté usagers, aucune différence ne sera constatée sur la 
qualité du service rendu. 
Plusieurs cas de figures existeront : 
Prenons l’exemple d’un foyer composé de deux enfants 
et consommant 120m3/an. La facture globale eau et 
assainissement baissera de 12%. Ainsi, ce ménage, qui 
jusqu’alors devait régler 566 euros par an, verra sa 
facture baisser à 501 €.  
Pour les quelques habitants qui ne profitent pas de 
l’assainissement collectif, la facture restera identique aux 
années précédentes. 
Enfin, les habitants de Saint-Bazile-de-la-Roche ne sont 
pas concernés par ce nouveau contrat. Ils demeurent 
sous gestion du syndicat des 2 Vallées.
Autrement dit, le seul changement concernera le prix et, 
une fois n’est pas coutume, la nouvelle est plutôt bonne 
puisque l’eau ne sera augmentée que d’un centime 

par mètre cube. 
L’assainissement 
collectif, pour 
sa part, verra 
une baisse 
substantielle de 
ses tarifs de 19 % 
si nous reprenons 
l’exemple d’un 
foyer consommant 
120 m3/an. 

La municipalité 
a décidé d’aller 
encore plus loin dans sa démarche en intégrant une 
tarification sociale et environnementale. Concrètement, 
plus on consomme, plus la facture est élevée. Ainsi, une 
personne âgée seule qui consomme peu ne verra pas sa 
facture augmenter. Pour les plus gros consommateurs, la 
baisse du tarif sera moins importante, même si elle sera 
toujours effective. 
Et comme les bonnes nouvelles appellent les bonnes 
nouvelles, cette nouvelle délégation augmentera les 
recettes de la collectivité lui permettant d’investir le gain 
dans le maintien et le renouvellement du réseau. 

D’un point de vue démarches, les abonnés recevront 
prochainement toutes les informations relatives 
au nouveau contrat (règlement de service, contrat 
d’abonnement, mensualisation…). Le changement de 
gestionnaire n’entraînera pas d’interruption du service 
de l’eau.
Il faut aussi savoir que Saur a déjà fait ses preuves en 
Corrèze puisque cette entreprise gère les réseaux des 
communes de Brive, Beaulieu, Saint-Privat… 
Bref, de cette opération importante, tout le monde 
ressort gagnant : les habitants et la collectivité ! 

Pour plus de renseignements :  Service Clients SAUR du lundi 
au vendredi de 8h à 18h : 05 81 31 85 03, Point d’accueil 
clientèle : permanence en mairie deux matinées par mois, 
de 9h à 12h, Espace client Internet, 7j/7, 24h/24 :  www.
saurclient.fr, Courrier : SAUR – TSA 70311 – 19316 BRIVE 
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Une saison touristique 
particulière

Michel Solignac, 
le Sablier du Temps

Si le démarrage de la saison touristique 
a connu son lot d’incertitudes, 
le restaurant et les chambres 
ont enregistré une affluence 
plus importante que les saisons 
précédentes à partir du 14 juillet. Une 
fréquentation inattendue qui s’explique 
essentiellement par une arrivée 
massive de touristes suisses et belges, 
associée à un maintien du nombre de 

touristes français. 
Une ébullition presque hors-norme qui aura duré jusqu’à la fin 
du mois d’août. 
Les comportements ont changé cet été avec une inversion de 
la tendance sur le ticket moyen, qui était plus important sur la 
restauration dès la fin juillet. Habituellement, il faut attendre 
fin août pour constater cette tendance. Côté clientèle, le mois 
d’août a connu une très forte affluence avec une clientèle 
mixte (aisée et familiale) avec, dès le 15 août, une présence 
plus importante de la clientèle aisée. Quant au mois de 
septembre, il a rempli sa promesse d’arrière-saison réussie 
avec une affluence digne d’un mois de juillet, ce qui a permis 
de rattraper un début de saison décalé par le confinement. 
Ce qui est à noter, c’est la forte présence des locaux qui ont 
représenté cette année près de la moitié du passage. 

À l’heure de la rentrée et du reconfinement, les bons résultats 
estivaux ne sont plus qu’un souvenir qui paraît lointain. Alors 
toute l’équipe du Sablier du temps a dû s’adapter à nouveau  : 
on ressort les cartes des plats à emporter, on organise tous 
les vendredis des repas à thème (comme un burger pour les 
élections américaines ou des sushis) à déguster chez soi.  Et on 
se projette sur les fêtes de fin d’année avec des menus dignes 
de ce nom pour un Noël qui s’annonce…particulier. Bref, on 
s’adapte encore et toujours !  
Tel : 05 55 28 94 90

Maxence Van Nieuwenhuyse, 
Escapade Nature Pays d’Argentat

 
La destination nature a 
été privilégiée cet été par 
les touristes. Le centre 
de la France a connu une 
affluence hors-norme dès 
le mois de juillet et nous 
en avons directement 
été bénéficiaires. Une 
affluence si importante 
qu’il était indispensable de 

réserver parfois une semaine à l’avance ! Nous 
avons même été obligés de refuser du monde 
sur les activités phares. 

Canyoning, escalade, paddle, canoë : toutes les 
activités proposées par Escapade Nature ont 
connu un franc succès malgré des jauges limitées 
pour garantir le respect des gestes barrières et 
les taux d’encadrement.

Sur l’ensemble de la saison, nous enregistrons 
une forte baisse d’activités sur les groupes 
scolaires, colonies de vacances et les 
enterrements de vie de célibataire mais la 
clientèle familiale a répondu présente ce qui est 
plutôt encourageant compte-tenu d’un début 
de saison atone. Juillet et août ont été deux 
mois intenses au cours desquels nous avons 
atteint nos pleines capacités. La saison a en effet 
débuté avec une très forte influence dès le 14 
Juillet qui s’est poursuivie jusqu’à fin Août alors 
que les années précédentes, dès le 15 août, le 
calme revient peu à peu. Nous nous sommes fait 
surprendre au point de devoir embaucher dans 
l’urgence et faire évoluer notre organisation.  
Tel : 05 55 28 66 31

C’est sous le signe d’une saison particulière que les acteurs touristiques dressent le bilan de la saison. 
Le Centre Aqua récréatif, avec une jauge maximale de 150 personnes à la fois, 4547 personnes sont venues en juillet 
(-44% par rapport à 2019) et 4619 en août (- 40% par rapport à 2019). Au total, le centre accuse une baisse de 42% de sa 
fréquentation, ce qui correspond au volume autorisé par la jauge. 
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Coup d’oeil dans le rétro

Semaine du goût avec des menus 

confectionnés en collaboration avec L’EHPAD 

Lou Pastural et des repas servis aux enfants 

des écoles Le Petit prince et Eusèbe Bombal.

Atelier Jardin animé par Naja où les élèves de toutes les classes de l’école Eusèbe Bombal s’adonnent avec joie à la plantation de fleurs

Chorale de l’école Eusèbe Bombal « un poirier m’a dit » avec comme chef de coeur Christine Box. 

3271 chèques de 10€ ont été 
consommés par  plus de 1200 foyers 
argentacois au bénéfice de 57 magasins 
à Argentat. 
Ces chèques ont été distribués à partir 
du 16 juin 2020 à la sortie du premier 
confinement pour soutenir l'économie 
locale.

Cette opération a été réalisée avec 
le partenariat de l'association des 
commercants d’Argentat et son 
Président Samuel Fioux.
Un grand merci à Yollande Chastagnol 
qui a été la cheville ouvrière de cette 
campagne solidaire ! 

Opération chèques solidaires, 
le succès au rendez-vous ! 

Depuis le lundi 31 août, les travaux 
de réhabilitation du centre 
aquarécréatif ont débuté. Ces 
travaux consistent à enlever le 
carrelage existant défectueux et le 
remplacer par un revêtement en 
résine. Ils devraient durer environ 
5 ou 6 semaines en fonction des 
conditions climatiques. Puis les 
plages seront entièrement rénovées 
au mois de mars 2021. Les travaux 
devront être terminés fin mai pour 
la réouverture aux scolaires.

Les travaux du 
centre aquarécréatif 

se poursuivent 

La seconde vie 
du portail Lavergne

Fermeture du petit passage 
derrière le monument aux morts 
en blocs de mélèze, sciés sur 3 
faces.
la construction a été réalisée par 
les agents communaux . 
La commune remercie la Scierie 
des Bois de la Xaintrie «  Ets 
Leyge  » pour le sciage gracieux 
des billons de bois.
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La Maison de santé innove !
Ouverte en novembre 2018, la Maison de santé pluridisciplinaire est animée par l’association des Professionnels de Santé, 
présidée par Laurent Mahé, Kinésithérapeute. Avec Denis Tronche, médecin généraliste et secrétaire de l’association, il 
nous présente ce projet ambitieux ! 

À toute maison de santé est rattachée une association, 
composée de professionnels de santé. Celle d’Argentat-
sur Dordogne compte 28 membres parmi lesquels les 
professionnels exerçant à la Maison de Santé et sur 
Argentat.
Cette association, « Argentat Dordogne Santé » a, outre 
la gestion de la Maison de santé pluridisciplinaire, la 
responsabilité de développer et de mettre en œuvre un 
projet de soins validé par l’ARS visant à améliorer la prise en 
charge médicale des habitants de son secteur de référence. 
Ses actions tournent ainsi autour de la formation, de la 
prévention et de la coordination par la mise en place d’un 
logiciel partagé par les praticiens et par l’établissement 
de protocoles pluriprofessionnels. « Notre association 
est dynamique et l’ambiance y est à la fois chaleureuse 
et efficace », expliquent les professionnels rencontrés. Et 
pour cause   : de nombreuses actions ont déjà été mises 
en place. « Une large campagne de vaccination contre la 
grippe a été décidée et appliquée l’an passé et cette année, 
un projet de télémédecine voit le jour. 

La Maison de santé pluridisciplinaire, c’est aussi une 
équipe qui veut innover et expérimenter pour améliorer 
le confort et le suivi des patients. Ici aussi les actions sont 
nombreuses  : 
• en partenariat avec la Ligue Contre le Cancer, sont 
proposés aux malades et à leurs aidants des soins gratuits 
(Nutrition, Psychologie, Activité physique, Hypnothérapie, 

Sophrologie, Socio-esthéticienne).
• Un professionnel de la Maison de Santé 
sera le référent au niveau du territoire XVD 
de l’Association de Coordination Territoriale 
en Cancérologie qui organise une prise en 
charge personnalisée, à la fois sociale et 
paramédicale, pour améliorer la qualité de vie 
des personnes malades d’un cancer et de leurs 
proches.  « Nous allons encore plus loin grâce 
à une expérimentation menée avec la MSA 
qui permet à ses bénéficiaires et aux affiliés 
une prise en charge financière d’intervention 
de praticiens pour prévenir des souffrances 
psychologiques et des risques cardio-
vasculaires. « Nous sommes la seule Maison 
de Santé sur le département à expérimenter 
ce projet, confie Denis Tronche. Nous avons 

été choisis car nous offrons une offre de soins étoffée ». Le 
projet de Téléexpertise Smart Derm permet aux habitants 
de profiter, en fonction de lésions dermatologiques, d’un 
avis d’un spécialiste bordelais avec une réponse dans les 
48h et une orientation définie en fonction de la pathologie. 
L’équipe travaille aussi à la réalisation d’un protocole 
sur l’hypertension artérielle. Enfin, régulièrement, les 
professionnels se réunissent en équipe pour échanger sur 
le cas anonyme d’un patient avec une pathologie complexe 
pour étudier comment améliorer son parcours de soin. 
On y trouve la présence appréciée de médecins spécialisés 
en ORL, Urologie, Gériatrie et Cardiologie qui amènent 
des visiteurs venus de loin, du Cantal et du Lot.  
Alors certes, il manque cruellement un médecin 
généraliste, supplémentaire mais Mairie, ComCom et 
professionnels de santé œuvrent ensemble à installer un 
nouveau médecin. Un travail complexe qui, c’est certain, 
portera ses fruits. 

Liste des pratiquants : médecin généraliste, Orl, urologue, 
cardiologue, gériatre, sage-femme, psychologue, masseurs-
kinésithérapeutes, ostéopathe, psychomotricienne, 
hypnothérapeute, sophrologue, diététicienne naturopathe, 
pédicure-podologue, infirmières libérales, réflexologue 
et aussi Centre médicopsychologique de Tulle, Centre de 
soins infirmiers MSA, Service social de la MSA et Ssiad de la 
Xaintrie. En savoir plus : www.maisondesanteargentat.fr
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Associations

Alors que le monde associatif souffre de la crise de la Covid19, le salon des associations argentacoises du 5 septembre a 
pu se tenir avec un programme toujours riche. Au menu : plus d’une trentaine d’associations présentes, de nombreuses 
animations, démonstrations et une table ronde avec l’objectif d’établir un état des lieux sur les besoins des acteurs. 

Le secteur associatif est soutenu à Argentat. « L’un des 
premiers votes de la municipalité a concerné le volet des 
subventions aux associations dont le montant est resté 
identique à celui de l’an passé, soit 57 640 € auxquels 
s’ajoute 11 955 € de subventions exceptionnelles, 
explique Jean-Marie Brigoulet, Adjoint en charge des 
Associations. 
À ces aides, s’ajoute un soutien logistique important   : 
prêt de salle avec chauffage, entretien des terrains, 
ménage et mise à disposition du matériel (sonorisation, 
etc.). Ainsi 3 agents municipaux interviennent en soutien 
logistique et 23h  par semaine sont dédiées au ménage 
des salles.
Les associations étant source de vitalité du territoire, la 
municipalité vient de sonoriser la salle Les Confluences 
(financé à hauteur de 80% du prix HT par le Leader) et 
projette la création d’une salle… 

Un accompagnement pour les animations
À la Mairie, Charlène Pascual accompagne les 
associations qui organisent des manifestations. Et parce 
qu’il est parfois compliqué de s’y retrouver dans les 
démarches administratives, un dossier unique a été mis 
en place. « Disponible sur le site internet de la Mairie, 
il permet de faciliter et regrouper les demandes   », 
explique Régis Van Nieuwenhuyse, élu en charge des 
animations. En parallèle, Charlène guide et conseille 
les acteurs associatifs par rapport à la législation, à la 
communication…

À l’occasion de la table ronde du salon des associations, 
l’idée d’organiser des temps de rencontre entre 
associations a émergé tout comme le renfort des outils 
de communications. Des demandes qui sont en cours 
d’étude. 

Programmation culturelle, une nouveauté 2021
La mairie souhaite également apporter une 
programmation culturelle riche et éclectique qui 
donnera rendez-vous aux petits et aux grands, une fois 
par mois pendant la période hivernale, printanière et 
automnale, à la salle Les Confluences (spectacles jeunes 
publics, concerts, théâtre...) »

Les salles disponibles : Saintangel, la Halle, Les arcades de la 
Mairie, la salle Multiactivités, les Confluences, et la salle de 
Réception. Et sur Saint-Bazile-de-la Roche, deux salles sont aussi 
disponibles (salle Polyvalente et de la Mairie). 
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L’avenue Foch, le projet avance
Le projet de réalisation de l’Avenue Foch s’inscrit dans 
une volonté de l’équipe municipale de réhabiliter ce 
quartier du centre-ville. ll vise aussi au développement 
des déplacements doux et à la réalisation d’espaces 
verts. Il ne faut pas oublier qu’une bonne partie de la 
ville historique est en zone de rencontre. Qui dit zone de 
rencontre dit priorité aux déplacements doux, d’abord 
les piétons et ensuite les vélos. 

Ce projet de réaliser l’avenue Foch consiste à 
terminer l’aménagement de la zone de rencontre en la 
prolongeant jusqu’à l’intersection du boulevard du 11 
novembre. L’aménagement entre le boulevard du 11 
novembre et la croix de la mission sera réalisé en trois 

espaces : une zone pour les véhicules, un espace pour les 
vélos et enfin un pour les piétons. Ces aménagements 
ne sont possibles qu’en diminuant l’espace dédié à la 
voiture, une voie en sens unique a donc été proposée.

Sur le boulevard du 11 novembre, un plateau traversant 
sera réalisé avec l’avenue Foch pour faire ralentir 
les véhicules en transit (passage surélevé avec une 
circulation à 30 km/h). En continuité, il sera réalisé deux 
places de stationnements pour diminuer la large entrée 
de la ville.
Le programme ayant été validé par le conseil municipal, 
l’étude a été réalisée en interne par le service technique. 
Une présentation a été faite à la population le jeudi 8 
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C’est un projet qui s’inscrit dans le cadre du plan de relance de l’État. Malgré des délais très courts de mise en oeuvre, ce 
sujet a fait l’objet d’une concertation avec la population à travers une réunion publique et les Comités Consultatifs. 



15VIVRE À ARGENTAT-SUR-DORDOGNE  • NUMÉRO 1 • Décembre 2020

Transition écologiquePHASE 1

18
5.

5 5

C
a b

le
s

18
5 .

53

18
5.

72

18
5 .

72 C
ab

le
s

18
5.

54 18
5.

63

18
5 .

63

18
5.

61

Cables

18
5.

8 1

18
5.

83

18
5 .

63

Cables

18
5 .

65

18
5 .

66

18
5 .

78

18
5.

72

18
6.

24

18
5.

93

Cables

18
5.

68

18
5.

6718
5 .

68

18
5 .

64

18
5.

64

18
5.

59

18
5.

61

Dalle 185.66

18
5 .96

18
5.

93

18
6 .

23

185
.79

18
5.

70

18
5.

5 5

C
a b

le
s

18
5 .

53

18
5.

72

18
5 .

72 C
ab

le
s

18
5.

54 18
5.

63

18
5 .

63

18
5.

61

Cables

18
5.

8 1

18
5.

83

18
5 .

63

Cables

18
5 .

65

18
5 .

66

18
5 .

78

18
5.

72

18
6.

24

18
5.

93

Cables

18
5.

68

18
5.

6718
5 .

68

18
5 .

64

18
5.

64

18
5.

59

18
5.

61

Dalle 185.66

18
5 .96

18
5.

93

18
6 .

23

185
.79

18
5.

70

Espace            
 vert

Avenue Foch

RD.1120

Avenue Foch

185.78

185.73

185.66

185.89

185.88

185
.89

185.91

185.91

185.80

186.19

Cables

Cables

18
5.

70

Espace            
 vert

2.
50

3.
00

2.
10

1.
59

Phase 1

C
oupe  B

B '

Zone 30 Km/h

Plateau surélevé

3.62

3.
89

30

30
30

Modification des îlots

8.00

5.48

PHASE 2

18
5.96

185
.79

PAS SAGE

CE DEZ LE

18
5 .96

185
.79

185.78

185.73

185.66

185.70

Cables

185.87185 .67

185.89

185.88

185
.89

185.91

185.91

185.80

186.19

Cables

Cables

185.60

185.76

Cables 18
5.

75

18
5.

85

18
5.

8 1

185.81

185.80

185 .7 1

185 .7 3

Cables

185. 94Cables

185.90

185.68

185.58

Cables

185.85

185.88

185.94

185.94

185.96

Cables

185.99
185.85185.71

185.66

185.64Cables

185.68

18 5. 66

186. 04

186 .01

185. 95

185 .91

1 85. 85

18
5.

95 18
5.

96

18
6.

05

1 86 .1 9

186 .01

1 85 .73

Cables

185. 86

Cables

185. 80

PAS SAGE

CE DEZ LE

Phase 2
47

45

34

36

2

1

3

5

7

9

4

10
8

11

E A U

E A U

E A U

E A U

C

C

C

E A U

C

L

L

L

L

L

L

L

TPCØ90

P
V

C
Ø

16
0

CORTEN EXISTANT

TP
C

 Ø
63

RACCORDEMENT

SUR EXISTANT

EMPLACEMENT

SAPIN

TAMPON 50X50

MUR

MUR
BORD

URE 
P1

BORDURE P1
ESPACE

VERT

ESPACE

VERT

ESPACE

VERT

ESPACE

VERT

ESPACE

VERT

BO
RD

UR
E 

G
SS

2

GARDE CORPS

P

P

P

P

P

P
P

P

P

P

P

P

P P

P

P

B

B

B

B

B

BARRIERES DE PROTECTION

POTELET
B

P

RACCORDEMENT

SUR EXISTANT

3,
06

m
3,

22
m

2,
18

m

2,
64

m

3,
20

m

0,
82

m
1,

67
m

C
ou pe  C

C
'

Zone de rencontre
20 Km/h

30

30
30

30

8.00

5.48

2,50m 1,00m 1,50m 1,50m 1,00m2,20m1,90m

Piste cyclable
bidirectionnelle

Chaussée
Stationnement

TrottoirTrottoir

Coupe B B'

TN

C2CITROËN

C2CITROËN

C2CITROËN

C2
CITROËN

1,55m 1,50m 3,20m 2,20m 2,00m

Coupe C C'

Zone de rencontre
Sens unique de circulation

Bande cyclable
Sens inverse

Stationnement

octobre. La rencontre a donné lieu à des échanges le 
plus souvent constructifs.

En fonction des financements, les travaux  doivent être 
réalisés en deux phases : 
• Entre la croix de la mission et le boulevard du 11 
novembre, ils devraient débuter en février 2021 pour 
une durée de trois mois 
•  Entre le boulevard du 11 novembre jusqu’à la place 
Gambetta, à partir d’octobre jusqu’à la fin de l’année 
2021.
Dès que l’entreprise aura été désignée pour les travaux, 
il y aura de nouvelles réunions avec la population pour 
expliquer l’organisation du chantier. La phase la plus 
délicate est la réalisation des travaux sur l’intersection 

entre les deux avenues. En effet, cette partie bloquera 
l’accès à la place Gambetta pendant plusieurs jours.
Le montant prévisionnel  de l’opération est de 426 600  € 
hors taxe et bénéficie de subventions importantes de 
l’État dans le cadre du Plan de Relance (210 000€) et du 
Département (50 000 €).

Les aides acquises sont les suivantes :

• État : 210 000 €
• Conseil Départemental : 50 000 € 
• Le reste à charge pour la collectivité sera de moins de 
160 000 € sur le montant Hors TVA.

L’avenue Foch, le projet avance
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Transition écologique

Bilan de la réserve

«  Chaque jour à toute heure, 
nombreux sont les amoureux de 
cette réserve à venir faire du sport, 
se promener ou tout simplement 
prendre le temps d’observer. Et la 
réserve attire de toute la Corrèze 
et au-delà, puisqu’après certains 
échanges certains me disaient venir 
de Brive, Tulle… 
La renommée de la réserve est donc 

déjà lancée. Pour ma part, je m’y 
rends tous les jours pour marcher 
et observer. J’ai découvert le martin 
pêcheur, le gravelot, des poissons, 
ragondins, canards, des hérons et 
même un héron blanc garde-bœuf ou 
encore une oie bernache échappée 
d’un élevage. La réserve est riche de 
mille vies et de mille paysages. Car 
il suffit de venir au lever du jour ou à 

la tombée de la nuit pour observer 
le reflet du soleil qui se dévoile sous 
le nuage de brume et les collines qui 
se reflètent dans l’eau et l’équilibre 
surprenant de l’eau du lac stagnante, 
d’un côté et de l’autre, le chant de 
la Dordogne. La réserve invite aux 
multiples voyages et semble avoir 
déjà conquis de nombreux visiteurs.»  
Lucienne Faurie

En 2017, le Département de la Corrèze fait l’acquisition de 
l’ancien site des «Gravières» d’Argentat. Sur le site d'une 
ancienne friche industrielle, le  choix a été de renaturer 
entièrement les lieux qui s'étendent sur 40 hectares pour 
y installer une réserve départementale de biodiversité 
afin de reconquérir le milieu par la flore et la faune. Après 
une année de travaux nous faisons le point sur le projet. 
Rencontre avec Jean-Michel Teulière, Eco-Interprète au 
Conseil Départemental.

« L’objectif initial consistait à transformer un site industriel 
en première réserve de biodiversité de la Corrèze par 
la création d’une zone de 40 hectares humide attractive 
pour la faune et la flore. Durant un an les travaux ont été 
nombreux revisitant chaque pente rude des trous pour 
les adoucir, remblayant et déblayant pour que les rives et 
bords de chaque plan d’eau permettent, par des pentes 
douces, d’accueillir la flore pour que la biocénose s’installe 
durablement. 
En tout, ce sont 40 000 plantes locales terrestres et 
aquatiques qui ont été réintroduites permettant de 
limiter la propagation des plantes envahissantes comme la 
renouée du japon ou le robinier. 

Outre la flore, 
la faune a fait 
également l’objet 
d’aménagements. 
Ainsi, des falaises 
ont été modelées 
pour favoriser 
l’installation des 
hirondelles de 
rivage. Et cet 
aménagement a 
été plus qu’efficace 

puisqu’on en dénombre entre 300 et 400 aujourd’hui. 

Egalement pour prévenir des crues de la Dordogne à 
proximité, d’une dégradation des milieux et des risques 
de déstabilisation des berges, des déversoirs ont été 
créés permettant à l’eau de pénétrer dans des bassins 
dédiés, de s’épancher et de repartir dans son lit sans risque 
d’effondrement. 
Le projet a également intégré des espaces pour les oiseaux 
migrateurs de passage. Enfin, un travail important autour 
de l’éducation à l’environnement est mis en place à travers 
trois médias   : un sentier ponctué de tables de lectures 
interactives expliquant les milieux et travaux réalisés, une 
application smartphone où Pierre le retraité de la carrière 
amoureux de son territoire raconte, à sa nièce Marion, 
l’histoire du lieu. Enfin, de nombreuses animations seront 
programmées avec la venue de scientifiques, animateurs 
et naturalistes pour expliquer. 

Argentat-sur-Dordogne renforce donc sa zone 
d’attractivité touristique majeure à travers ce projet qui 
n’en est qu’à ses débuts puisqu’’un plan de gestion et  des 
études vont être menés pour savoir définir les actions à 
mettre en œuvre dans les années à venir avec LPO, et de 
nombreuses associations naturalistes . » 
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Le silo  : tisseur de liens et
pourvoy eur de produits locaux ! 

Ouvert en avril 2017, le Silo propose du vrac et un espace 
librairie café. Plus qu’un commerce de proximité, le Silo 
est avant tout une histoire de rencontres, de convictions 

partagées et une 
recherche permanente 
d’unité plus que de 
division. Bref, un lieu à 
fréquenter dans cette 

période un peu trouble. 
L’histoire du Silo a débuté en Bretagne. Fabrice a 
démissionné de son emploi d’aide-soignant et son épouse, 
Valérie a fait de même avec son emploi de bibliothécaire. 
Le constat était clair : la routine ne leur convenait plus. Il 
leur fallait trouver un sens à leur vie. Adeptes depuis de 
nombreuses années du circuit court et local, sensibles 
à une certaine philosophie de vie, ils font leurs bagages 
et les posent en Corrèze, chez des amis à Marcillac-la-
Croisille. Intéressés par ce territoire plein de promesses et 
de possibilités, ils décident de s’y installer définitivement. 
C’était en 2016. « Nous avons simplement pris une carte 
et tracé un triangle entre Argentat, Marcillac et Tulle. 
C’est à Monceaux-sur-Dordogne que nous avons trouvé 
le terrain idéal pour construire notre nouvelle vie, auto-
construire notre habitation et développer notre projet ». 
Mais voilà, le terrain ne se prêtait pas au développement. 
Mais comme la vie est bien faite, la Communauté de 
Communes qui gère les locaux vacants leur proposait 
deux locaux contigus, place de l’Église.   

Des produits bio et locaux mais pas que… 
Fabrice et Valérie ont conçu un lieu et des espaces à 
leur image : déco en récup’, produits en vrac, produits 
bio et certifiés, produits locaux traçables… et à des prix 
acceptables. Car tel est l’enjeu du Silo, trouver le bon 
compromis pour permettre aux visiteurs de bien se 
nourrir ! 
Le Silo, c’est aussi des découvertes comme celle de 
Colin Joga, cet agriculteur meunier installé en Xaintrie 
à Darazac qui avec sa femme propose des produits de 
grande qualité : farine de seigle, grand épeautre, blé 
ancien, sarrasin ou encore du miel. 

« Nous travaillons beaucoup avec la confiance de nos 
clients, explique Fabrice. Ils savent que nous pouvons 
répondre de chaque produit. Et puis nous travaillons 
avec des personnes et des fournisseurs de conviction, 
ce qui nous permet, au-delà du Label de valoriser des 

petites productions de grande qualité ». 

Alors à droite, on trouve le vrac dans tous les coins et 
recoins et Valérie, ce jour-là est derrière son comptoir. 
Elle conseille et explique des recettes et astuces tandis 
que de l’autre côté, Fabrice organise l’étal des légumes 
de saison et la bibliothèque riche en romans et ouvrages 
sur les techniques naturelles. Au fond, un espace bar où 
l’on peut déguster un café ou autres boissons, toutes 
bio ! Mais qu’on se le dise, « Nous sommes totalement 
interchangeables sur le travail et les livres, en plus de la 
cuisine ! » poursuit Valérie. 

Un lieu tisseur de liens avant tout
Au silo, les gens passent, repassent, échangent, discutent. 
Ils se connaissent ou non. Peu importe ! « Ici, la couleur 
politique on s’en fiche, explique Fabrice, on cherche avant 
tout le mieux vivre ensemble. Pour nous, la différence 
enrichit et ce qui nous intéresse ce n’est pas ce qui nous 
divise mais ce qui nous unit. » Tout est dit ou presque 
puisqu’au Silo, on y vient certes pour ses courses mais 
aussi et surtout pour échanger avec les gens de passage. 
Et de ces rencontres, parfois improbables, naissent des 
projets, des amitiés, des idées…   

Rens : Tel : 05 87 06 02 82

À chaque numéro, nous vous présenterons quelques entreprises du territoire, leurs histoires et leurs projets. 

« Ici on cherche avant tout 
le mieux vivre ensemble  » 

Photo : la Trousse Corrézienne
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Argentacoise, Pauline 
est fille d’artisans 
boulangers. En 1995, 
elle quitte Argentat pour 
obtenir son bac à Brive. 
Diplômée, elle s’envole 
alors pour Toulouse 
pour y suivre un DUT de 
gestion et poursuit en 
Master 2 communication 
audiovisuelle. Pauline 
aime poser un autre 
regard sur les gens et 
son environnement. Son 
regard et son matériel lui 
permettent de mettre en 
avant des qualités parfois 
insoupçonnées. 
Pauline décide de 
poursuivre l’aventure et 
quitte la France, direction 
le Guatemala où elle 
travaille en tant que 
responsable Culturelle de l’Alliance Française. « Cette 
expérience remet les points sur les i et a littéralement 
changé ma vie et ma vision sur le monde ». Pauline en a 
profité pour voyager et découvrir l’Amérique latine et 
centrale.  

De retour en France, trouver un 
emploi dans ce domaine relevait d’une 
escalade sur les plus hauts sommets du 
monde. « On ne me proposait que des 
stages dans les grandes villes, se souvient-elle.  J’ai alors 
intégré en tant que Service Civique l’association tulliste 
les Films de l’Éléphant, où j’avais en charge le cadrage 
et montage de vidéo. Ce fut une belle expérience ». Puis 
Pauline cherche une solution pour capter l’attention d’un 
recruteur. L’idée lui vient de placarder son CV dans toutes 
les rues de Brive. Une prestation qui fera rapidement le 
Buzz, lui permettant d’intégrer l’équipe de Brive Festival 
durant un an. 
A l’issue de cette expérience, elle repart faire le tour des 
grandes villes de France (Bordeaux, Paris, Toulouse…) 
pour trouver un emploi et décide finalement de 
s’installer en 2013 à son propre compte. En tant qu’auto-

e n t r e p r e n e u s e 
spécialisée en vidéo, 
montage, photo, et 
prises de vues en 
général. « On n’est 
jamais mieux servi 
que par soi-même   », 
s’amuse Pauline… 
Pour investir dans son 
matériel, elle a cumulé 
d’autres emplois 
comme vendeuse chez 
Provaches. 
À 34 ans, Pauline a 
créé sa société et 
s’est installée dans les 
locaux de Mespoulet. 
Son studio photo est à 
son image : créatif !  

Que propose Pauline ? 
Pour les particuliers 
ou les entreprises, elle 

réalise des photos de mariages, grossesses, naissances ou 
encore des reportages pour des plaquettes, des vidéos 
institutionnelles d’entreprises,  des packshots produits, 

etc. De plus, elle propose des visites 
virtuelles pour les agences immobilières 
et propriétaires. « Cela fonctionne très 
bien, s’enthousiasme-elle ! Pauline 
anime aussi des formations vidéo 
pour les écoles, les centres de loisirs et  

surtout les entreprises. « Mon objectif est d’accompagner 
les différents publics de l’écriture du scénario, jusqu’à la 
prise de vue et le montage  ».

Elle proposera dès 2021, des vidéos par drone. Pauline 
est également présidente du club de chefs d’entreprises 
XVD qui cherchent à réunir les entrepreneurs du 
territoire pour impulser des dynamiques fédératrices. 
En attendant, cette touche-à-tout est depuis quelques 
semaines correspondante de presse pour la Montagne. 
Une raison supplémentaire, pour venir frapper à sa porte. 

Rens : www.elquetzal.fr – Tel : 06 83 01 65 68

El quetzal : Pauline Vergne 
ou l’art de l’image 

«  Cette expérience a 
changé ma vie et ma vision 

sur le monde » 
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À 37 ans, Marie-Claire Autière est coiffeuse par passion. 
Douée pour le dessin et dotée d’un sens artistique depuis 
l’enfance, Marie-Claire a très jeune souhaité devenir 
coiffeuse pour réaliser des coiffures en studio. Par 
conviction, et à force de travail, elle a ouvert en 2013, 
son petit salon de coiffure à Argentat : « La Parenthèse 
de Marie ».
Plutôt bonne élève, Marie-Claire décide, à l’issue de 
sa scolarité, de partir se former en École de coiffure. 
Direction la Creuse et plus exactement Bourganeuf où 
elle suit son CAP en deux ans. Elle poursuit avec une 
mention complémentaire coloriste permanentiste d’un 
an, puis intègre un brevet professionnel chez Sylviane 
Lavergne à Argentat en alternance avec l’école IFPP à 
Aurillac. 
Diplômée le 11 Juillet 2003, elle reprend le salon de 
sa patronne dans la foulée. « Cette reprise n’était pas 
anticipée à mon arrivée. Mais le contexte a fait que 
Sylviane Lavergne a souhaité partir exercer dans sa 
région natale, le Cantal, pour y retrouver son mari. Durant 
mes deux années d’apprentissage, j’ai beaucoup appris 
avec elle. Exigence, travail, relation avec sa clientèle et 
la capacité de gérer un salon sous toutes ses formes (de 
la gestion des produits, à l’accueil de la clientèle…). « La 
coiffure s’acquiert en travaillant, confie Marie-Claire qui 
passait la plupart de ses week-ends à s’entraîner, à faire 
refaire, défaire jusqu’à arriver au résultat attendu ! 
Ce fut une réelle opportunité pour Marie-Claire. « J’étais 
jeune, mais j’avais ce souhait de continuer à faire vivre ce 
salon dans lequel je me sentais bien. »

Un salon qui évolue
Le petit salon était anciennement situé à la place du 
Noyau. Puis, Marie a déménagé au 24 avenue Pasteur 
(le Panier de la vallée aujourd’hui) avant de s’installer 

définitivement depuis 
mars 2020, au 3 
Avenue Pasteur à 
Argentat. Profitant de 
ce changement de lieu 
Marie coiffure, est devenue « La Parenthèse de Marie. »
Dans ces locaux flambant neufs et de capacité plus 
importante, Marie Claire invite ses clients à découvrir un 
univers dédié au bien-être en plus de la coiffure : coupes 
femmes, hommes, enfants et perruques, on trouve dans 
son salon conseils et astuces de beauté !
L’architecture mêle subtilement bois et métal, oscillant 
entre modernisme et cocooning. « J’ai imaginé cet espace 
avec un architecte pour que chacun s’y sente bien. Ainsi, 
les hommes disposent de leur propre espace et les 
femmes peuvent aussi profiter d’un espace d’onglerie. 
Marie-Claire cherche à aller plus loin encore en proposant 
prochainement un espace esthétique. « Mon objectif est 
que mes clientes puissent passer un moment de détente 
complet, qu’elles puissent prendre une douce parenthèse 
dans leur quotidien, où l’on se déconnecte, ce qui fait 
toujours du bien !  En attendant, la crise de la Covid freine 
quelque peu ses projets. Mais Marie-Claire n’est pas 
femme à se laisser aller. Bien au contraire ! 
En parallèle, elle a participé à plusieurs concours. En 
2016, elle finit première au concours de l’UNEC pour 
les chignons du monde, termine seconde en chignon 
artistique et 4ème en couleur coupe ! Des concours qu’elle 
reprendra une fois la situation revenue à la normale et qui 
lui permettent sans cesse de se dépasser.   
Autour de Marie-Claire, 4 collègues l’accompagnent dans 
cette belle aventure qui, c’est certain, fera le plaisir de 
nombreuses clientes. 
Contact : 3 av Pasteur 19400 Argentat sur Dordogne - 
05.55.28.01.68

La Parenthèse de Marie : 
le rêve de p etite fille se poursuit

 «  Je veux que mes 
clients passent un 
moment de détente  »

Une équipe qui, malgré la crise, ne manque pas d’imagination pour les photos !
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François Caty, un nouvel 
habitant au profil atypique

C’est dans la petite commune de Sardent, entre Guéret 
et Bourganeuf, que François grandit dans son petit 
village. Il est de ceux qui ont connu l’époque de nos petits 
villages encore animés de commerces et où la solidarité 
n’était pas un vain mot. 
Curieux de nature, il suit des études en Biologie à 
Aurillac et s’arrête avant le doctorat et avant d’entamer 
une carrière de chercheur. Car ce qui lui plait, c’est le 
système D. 
Et pour cause, il a l’occasion durant ses études de partir 
pour des missions en terres presque inconnues. Il rejoint 
ainsi des équipes de scientifiques, dans le grand Sud, en 
Antarctique et au Canada dans le cadre de missions 
sur l’écologie animale avec l’IPEV, notamment. « Mon 
rôle consistait à assurer les missions de terrain. Pour 
ce faire il fallait répondre à toutes sortes de demandes 
allant des relevés scientifiques à la réparation du groupe 
électrogène jusqu’à la construction de bâtiments en 
bois. Bref, il fallait savoir presque tout faire », s’amuse-
t-il à raconter. Durant cette période, il travaille aussi 
pour des bureaux d’études. Cette 
première vie durera jusqu’en 2012. 
De retour en France, il ne souhaite 
pas travailler en bureau d’étude. 
« Ni les modalités ni les finalités 
de ce travail ne m’intéressaient », 
explique-t-il. Il devient donc charpentier autodidacte et 
enchaîne les boulots. C’est sa seconde vie. 

De la Recherche à la Marine
Puis, toujours assoiffé de grandes escapades, il obtient 
un diplôme d’officier de la marine marchande, et occupe 
le poste d’ingénieur. « C’est un travail en freelance qui 
m’a amené à travailler sur des ferries et au long cours.  
Mon rôle consistait à garantir le bon fonctionnement 
du navire et ici encore, il fallait à la fois mettre les mains 
dans le cambouis et gérer l’ensemble de l’infrastructure 
». Il poursuit avec une mission en Chine pour récupérer 
un navire. Mais il contracte un syndrome pulmonaire en 
débarquant à Suez via le Caire. Ce mauvais souvenir le 
décide à changer pour débuter ainsi sa quatrième vie. 
Nous sommes alors en 2019.

De retour en France 
avec sa compagne 
elle aussi dans la 
marine marchande, 
ses congés cumulés 
doivent durer jusqu’en 
mars 2020. Futur 
papa, il souhaite 
s’installer de manière 
plus stable. Encore 
faut-il encore trouver 
l’endroit… 

Dans sa jeunesse, il 
était venu plusieurs 
fois sur Argentat pour 
s’y promener, pêcher 
et faire du canoë. Il 
en gardait un bon souvenir au point de revisiter le coin 
en début d’année. L’ambiance, les nombreux services et 

commerces de proximité, le temps, le 
paysage ont vite fait de les convaincre 
de s’y installer. « J’y a tout de suite 
retrouvé cette ambiance de village 
vivant, dont j’avais le doux souvenir. ». 
Ils louent alors un petit appartement 

avant de trouver la maison de leurs rêves. Leur fils naît 
durant l’été. François, avec son parcours aussi atypique 
que conséquent, trouve un emploi dans une entreprise 
Toulousaine, il travaille principalement en télétravail sur 
des projets de mobilité innovants pour faire avancer les 
navires à l’aide du vent. 

François travaille donc dans son petit bureau à Argentat 
et apprécie la qualité de sa nouvelle vie. « Je me suis 
rendu à la Grenouille pour rencontrer des habitants 
et l’accueil y fut très chaleureux, confie-t-il. « Je n’aime 
pas l’entre-soi et sur Argentat, j’ai découvert un esprit 
d’ouverture et un vivre ensemble assez exceptionnels 
qui me donnent envie de découvrir les nombreuses 
associations, de m’impliquer et de faire vivre Argentat  
à ma manière ! » 

À chaque numéro, nous irons à la rencontre d’un nouvel habitant pour découvrir son parcours et comprendre pourquoi il 
a posé ses bagages sur Argentat. Pour ce numéro, voici le portrait de François Caty, creusois d’origine installé à Argentat 
avec sa femme cet été. Un choix mûrement réfléchi pour un homme au parcours digne d’un roman. Rencontre avec un 
personnage hors-norme tout aussi passionnant qu’accueillant.

 «On retrouve à Argentat 
l’ambiance des villages de 

mon enfance »
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Les bals clandestins
Entretien avec M. Roger Leyrich du Bastier, septembre et 28 octobre 
2020.

Autour d’un bal clandestin, dimanche 18 mars 1944.

Malgré les interdictions liées à la guerre, des jeunes, au nombre 
d’une quinzaine environ, se sont réunis dans une grange du village 
des Taules (commune de Hautefage).
Louis Leyrich dit « Loulou » d’Argentat, âgé de 20 ans anime à 
l’accordéon ce bal clandestin tandis qu’un autre musicien joue du 
banjo.
Mais les jeunes hommes ont laissé leurs vélos en évidence au bord 
de la route. Vers 16h, un groupe de miliciens et de soldats de la 
wehrmacht venant de Tulle alerte les compagnons qui sortent  
regarder le convoi.
Celui-ci continue jusqu’à la Broquerie où il retourne vers les Taules. 
Menacés, la plupart des jeunes tentent de s’enfuir ; ils doivent néanmoins se rendre. Roger Leyrich, alors âgé de 
11 ans est tenu en joue. 
Les assaillants capturent trois personnes, qui seront relâchées la semaine suivante.
Mais, dans l’action, une salve de mitraillette fauche Jeannot Mazeyrie qui essaie de se sauver.
Alors grièvement blessé, touché au bas-ventre, le Dr Auzeloux qui venait de Sexcles organise son transfert à 
l’hôpital de Tulle. Il décède le lendemain 19 mars, à l’âge de 19 ans.

Crédit photo : Le Télégramme 

Registre des concessions : appel aux habitants 

Sur les trois cimetières que comptent 
la commune  (avenue du 11 novembre, 
rue Emmanuel Berl et à Saint-Bazile 
de-la-Roche), la Mairie réalise une 
mise à jour du registre des concessions. 

À ce titre, il est demandé aux 
habitants de se rapprocher de Martine 
Gardarein pour lui transmettre toute 
information sur les personnes et 
familles inhumées. 

Contact : 05 55 28 94 13 ou par mail, 
m a r t i n e . g a rd a re i n @ a r g e n t a t - s u r -
dordogne.fr 
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Une opposition qui se veut constructive

Au nom de toute la liste «  ensemble, allons plus loin » 
nous tenons à remercier les Argentacoises et les 
Argentacois qui nous ont témoigné leur confiance le 15 
mars dernier.
Respectueux du choix démocratique exprimé par la 
majorité des suffrages, nous adressons toutes nos 
félicitations à la liste « Argentat Autrement ».
Nous vous assurons de notre volonté d'oeuvrer à 
la réussite de notre belle commune dans un esprit 
constructif.
Dans un premier temps, saluons notre intégration aux 
diverses commissions municipales et intercommunales, 
pierre angulaire des nombreux projets, dont la plupart, 
issus des lignes tracées par l'ancienne municipalité, et 
relatées ci-après :
• Pôle Sécurité au Bastier ;
• Etude de faisabilité d'une Maison Familiale Rurale sur 
le site du Turenne ; 
• Projet d'habitat inclusif confié à Polygone rue du Puy 
Grasset ;

• Développement des mobilités douces.
• Volonté de réhabilitation du centre ancien par des 
aménagements qualitatifs nécessaires à l'attractivité de 
nos commerces ;
• Engagement de lancer une Opération Programmée 
de l'Habitat et une Opération de Revitalisation 
du Territoire pour requalifier notre habitat et nos 
commerces anciens ;
• Poursuite et aboutissement de la négociation de la 
nouvelle Délégation de Service Public pour l'eau et 
l'assainissement.
Mais, pour l'instant, dans ce contexte de crise sans 
précédent, entre pandémie et terrorisme islamique 
radical, notre enjeu majeur consiste à faire bloc 
derrière la Municipalité, l'Intercommunalité et le 
Département pour faire face aux conséquences 
économiques, sociales et culturelles consécutives à la 
Covid 19.
Cela passe d'abord par le respect des règles sanitaires 
indispensables pour la santé de nos aînés et des plus 
fragiles. Ces gestes sont les premiers soutiens à 
apporter à nos Soignants et à nos Commerçants.
Acheter local, nos achats sont nos emplois.

Tribune de l’opposition
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Dimanche 10 janvier 2021 à 10h30 à la salle les Confluences, Monsieur Le Maire 
et son Conseil Municipal vous invitent à la cérémonie des vœux à la population 

et à la « remise des prix de la Ville »
Cette rencontre sera l’occasion de récompenser des Argentacois pour leurs 

initiatives, leurs savoir-faire et leurs engagements.
3 prix ont été créés :  

• Jeunesse
• Entreprenariat/artisanat
• Nature/environnement,

C’est vous qui votez ! Rdv mi-décembre pour découvrir les personnalités.

État Civil
Naissances 
Mylène et Anaïs Sergent, le 3/06/2020 
Julia Mespoulet, le 7/06/2020 
Joan Enzo Maugein Demeter, le 11/06/2020  
Louise Marie Victoria Droux Goguelat, le 
18/06/2020  
Juline Sophie Lachaud, le 24/07/2020 
Marcel Philippe Bruno Jacubowicz, le 29/07/2020  
Cassie Hillebrand, le 05/08/2020 
Seth Jean-Marie Liberto Houziaux, le 13/08/2020  
Marcel Simon Caty, le 26/08/2020  
Constance Raphaëlle Françoise Marie Lamoine, le 
03/09/2020 
Léana Bella, le 03/09/2020 
Charline Millet, le 3/10/2020 

Mariages 
Isabelle de Boyer d’Eguilles et Pascal Miege, le 
20/06/2020  
Amandine Deschaseaux et Vincent Aumont, le 
24/10/2020 
Magalie Ciret et Christophe Averty, le 11/07/2020 
Amandine Cordonnier et Alexandre Delion, le 
04/07/2020  
Jessica d’Alessio et Igor Giorgio, le 27/07/2020 
Cécile Marteau et Yann Dichamp, le 01/08/2020  
Corinne Trézéguet et Gilles Gargne, le 19/09/2020

Décès
Marie Yvette Dichamp, le 27/08/2020 
François Eugène Virole, le 13/09/2020  
André Jérôme Capel, le 15/10/2020  
Jean-Marie Lassure, le 04/10/2020 
Marie-Rose Leymarie, le 09/09/2020 
Marie-Françoise Leyge, le 26/09/2020  
Antoine Roger Raffy, le 12/10/2020  
Alex Zile, le 12/10/2020
Edith Henriette Chaveroche, le 17/10/2020 
Marie Louise Mas, le 18/10/2020  
André Emile Déjammes, le 29/10/2020 
Christian Raymond Lacouture, le 24/10/2020
Marie-Thérèse Elise Bouyge, le 09/11/2020
André Louis Chaumeil, le 15/11/2020



ou DIRECTEMENT AUPRÈS DE MON COMMERÇANT
Lorsque votre mode de consommation devient un acte citoyen

sur www.consommezxvd.fr
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